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Tout d'abord, bonjour à tous Messieurs. 

 

Merci de l'honneur que vous me faîtes, en m'ayant invité à l'occasion de la remise des 

brevets de cette nouvelle promotion. 

Ce n'est pas un jour comme les autres. 

Et non, je ne suis pas un poilu de la guerre de 14 ni un dinosaure, mais juste une bulle 

parmi tant d'autres. 

J'ai une très forte pensée pour les 13 autres pionniers de la spécialité dont j'ai partagé 

notre passion de 1967 à 1968. 

Pour ma part, appelé 2ème classe du contingent, né en décembre 1946, j'ai rejoint pour la 

première fois le monde de Cousteau en décembre 1964 avec mon premier brevet 

élémentaire n°314 en mars 1965 et après avoir obtenu le 1er échelon n° 85, j'ai été 

sélectionné en équipe de France d'orientation sous-marine en février 1966. 

 

Incorporé sous les drapeaux en novembre 1966 au 33ème RG à Khel destiné comme 

enginiste sur niveleuse, j'ai été envoyé à la fin de mes classes à la marine du Rhin pendant 

3 semaines en attendant mon affectation au 6ème RG, caserne Verneau ou j'ai attendu le 

1er stage au Sapeurs-Pompiers de Paris et connaître le lieutenant Girard et le Sergent-Chef 

Maignan qui ont été promus Capitaine et Adjudant pour ce commandement. 

 

Pour avoir comme passion la plongée, je n'avais qu'un rêve d'ado que je réalisai le 2 mai 

1967 en passant la porte du GERS (Groupe d'Etude et de Recherche Sous-Marine), 

aujourd'hui, école de plongée de Saint Mandrier. 

J'avais au sein de l'équipe la charge de l'entretien des matériels et de l'apprentissage de 

l'orientation à la caserne Desjardins. 

Après avoir effectué une formation au 503ème RCC de Mourmelon, nous avons testé une 

compétition de descente de rivière dans l'Orne avec les clubs civils régionaux, (au menu à 

8h30 sur place, fromage, charcuterie, boissons et baguettes) …. Juste pour mettre en 

forme ! Et surtout passer un bon moment ensemble. 

De retour dans la vie civile, j'ai repris mon métier de dessinateur en chaudronnerie et fini 

ma carrière à l'Air Liquide comme spécialiste en appareil à pression d'hydrogène entre 

autres (toujours sous pression jusqu'à 300 bars et dans la société ou a été déposé le 

brevet du détendeur par Gagnan). 

Notre famille, ce sont les bulles. 

Ce sont elles qui nous rassemblent aujourd'hui ; la sangle qui nous lie et vous félicite de 

perpétrer cette passion et de la faire évoluer au fil des ans, car les moyens ont bien 



changé, surtout en matériels et j’en profite pour remettre à l'école des documents 

originaux de l'époque. 

Je suis (j'ai été) fier de vous passer (comme un témoin) ce brevet mérité, car en plus de 

cette passion il vous à fallu être tenace avec l'ambition de servir, et n'oublions pas vos 

familles et vos amis, vos conjoints qui vous ont soutenu dans cette épreuve. 

Je voudrais remercier toute l'équipe de formation de l'école de plongée, 

Nico, Yves, Matthieu, Max, François, Guillaume, Jérôme, Sébastien, Clément, Nazaire, 

Alexi, Said, Frédéric qui ont organisé cette journée, ainsi que Patrick Chizelle, Président de 

l'Amicale des Plongeurs de l'Armée de Terre à laquelle vous pouvez adhérer (pour 

l'éternité) et que vous pouvez aussi consulter via Facebook créé par Nico. 

Nous avons commémoré les 50 et 60 ans de notre spécialité et je compte bien vous revoir 

pour les 100 ans devant un buffet à volonté et vous remercie tous pour ce merveilleux 

moment passé en votre compagnie. 

Merci encore pour l'accueil à l'école de plongée et bon courage à mes filleuls. 


